

*Библиотека журнала
«Российский криминологический взгляд»*

РОССИЙСКОЕ УГОЛОВНО- ИСПОЛНИТЕЛЬНОЕ ПРАВО

Учебник
В двух томах

Том 1
ОБЩАЯ ЧАСТЬ

*Рекомендовано к опубликованию Региональной общественной
организацией «Союз криминалистов и криминологов»
в качестве учебника для студентов вузов*

МГЮА имени О.Е. Кутафина

МОСКВА 2010

Редакционная коллегия серии

«Библиотека журнала «Российский криминологический взгляд»»:

О.В. Старков (*главный редактор*),

В.Н. Орлов (*помощник главного редактора*),

А.Я. Гришко, И.М. Мацкевич, Э.Ф. Побегайло (*заместители главного редактора*),

Е.О. Алауханов, В.М. Анисимков, М.М. Бабаев, А.Я. Вилкс, Л.А. Воскобитова,

Я.И. Гилинский, Ю.В. Голик, Г.Н. Горшенков, А.Б. Джурич, Д.А. Корецкий,

А.Н. Костенко, С.Я. Лебедев, В.В. Лунеев, С.В. Максимов, С.Ф. Милоков,

М.Г. Миненок, М.С. Нарикбаев, В.А. Номоконов, А.И. Парог, В.И. Селиверстов,

С.Л. Сибиряков, О.В. Филимонов, Д.А. Шестаков, В.Е. Эминов

Ответственные секретари:

Д.В. Закаляпин (*по Северо-Кавказскому федеральному округу*),

Э.Л. Сидоренко (*по Центральному федеральному округу*),

А.П. Скиба (*по Южному федеральному округу, г. Ростов-на-Дону*)

Рецензенты:

кафедра уголовно-правовых дисциплин Юридического института

Академии Генеральной прокуратуры РФ;

кафедра криминологии Московского университета МВД России

Под редакцией

доктора юридических наук, профессора В.Е. Эминова,

кандидата юридических наук, доцента В.Н. Орлова

Российское уголовно-исполнительное право. В 2-х т. Т. 1. Общая часть: учебник / Ю.А. Кашуба, В.Б. Малинин, В.Н. Орлов и др.; под ред. В.Е. Эминова, В.Н. Орлова. — М.: МГЮА имени О.Е. Кутафина, 2010. — 344 с. — (Библиотека журнала «Российский криминологический взгляд»).

Рассматриваются понятия, категории и институты Общей части уголовно-исполнительного права. Подготовлен в соответствии с положениями Уголовно-исполнительного кодекса РФ 1997 г. (по состоянию на 01.12.2010 г.), действующими федеральными законами, международно-правовыми актами и типовой программой для юридических вузов.

Для студентов, адъюнктов, аспирантов, преподавателей юридических вузов и факультетов; практикующих юристов, работников уголовно-исполнительной системы, судебных приставов и иных правоохранительных органов, может представлять интерес для всех, кто интересуется вопросами исполнения, отбывания уголовных наказаний и иных мер уголовно-правового характера.

© Коллектив авторов, 2010

© Российский криминологический взгляд, 2010

© МГЮА имени О.Е. Кутафина, 2010

Magazine Library
«Russian Criminological Outlook»

THE RUSSIAN CRIMINALLY EXECUTIVE RIGHT

The textbook
In two volumes

Volume 1
THE GENERAL PART

Recommended to publication Regional public organization
«The union of criminalists and criminologists»
as a lecture for students of high schools

Moscow
MSJuA of O.E. Kutafin
2010

Series editorial board

«Magazine library “Russian criminological outlook”»:

O.V. Starkov (*editor-in-chief*), V.N. Orlov (*the assistant of the editor-in-chief*),
A.Ja. Grishko, I.M. Matskevich, E.F. Pobegajlo (assistants of the editor-in-chief),
E.O. Alauhanov, V.M. Anisimkov, M.M. Babayev, A.Ja. Vilks, L.A. Voskobitova,
Ja.I. Gilinsky, Ju.V. Golik, G.N. Gorshenkov, A.B. Dzhurich, D.A. Koretsky,
A.N. Kostenko, S.Ja. Lebedev, V.V. Luneev, S.V. Maksimov, S.F. Miljukov,
M.G. Minenok, M.S. Narikbaev, V.A. Nomokonov, A.I. Rarog, V.I. Seliverstov,
S.L. Sibirjakov, O.V. Filimonov, D.A. Shestakov, V.E. Eminov

Responsible secretaries:

D.V. Zakaljapin (*on the North Caucasian federal district*),

E.L. Sidorenko (*on the Central federal district*),

A.P. Skiba (*on Southern federal district, Rostov-on-Don*)

Reviewers:

Chair of criminally-legal disciplines of Juridical institute of Academy
of the State Office of Public Prosecutor of the Russian Federation;
Chair of criminology Moscow University of MJA RF

Under edition

Of doctor of law, professors V.E. Eminov;

The candidate of law, the senior lecturer V.N. Orlov

The Russian criminally-executive right. In 2 v. //v. 1. The general part:
the textbook / Ju.A. Kashuba, V.B. Malinin, V.N. Orlov, etc.; under the
editorship of V.E. Eminov, V.N. Orlov. – M.: MSJuA of O.E. Kutafin, 2010.
– 344 p. – (Magazine library «Russian criminological outlook»).

Concepts, categories and institutes of the General part of the criminally-executive
right are considered. It is prepared according to positions of the Criminally-executive
code of the Russian Federation 1997 (as of 12/1/2010), operating federal laws, interna-
tional legal certificates and the typical program for legal high schools.

For students, graduates in a military academy, post-graduate students, teachers of legal
high schools and the faculties practicing lawyers, workers of criminally-executive system,
court enforcement officers and other law enforcement bodies, can be of interest for all who
is interested in questions of execution, servings of criminal punishments and other measures
of criminally-legal character.

АВТОРЫ

Кашуба Юрий Анатольевич, профессор кафедры уголовно-правовых дисциплин юридического факультета Ростовского юридического ин-та МВД России, доктор юридических наук, профессор — **гл. 4**.

Малинин Василий Борисович, профессор кафедры уголовно-правовых дисциплин Межрегионального института экономики и права (г. Санкт-Петербург), доктор юридических наук, профессор — **гл. 1 § 1**.

Орлов Владислав Николаевич, доцент кафедры криминологии и уголовно-исполнительного права Московской государственной юридической академии им. О.Е. Кутафина, кандидат юридических наук, доцент — **редакция; введение, список рекомендуемой основной литературы ко всем главам учебника, гл. 1 § 2, список рекомендуемых дополнительных источников и литературы к главе 1** (в соавторстве с В.Е. Эминовым); **гл. 3; приложение** (составлено совместно с В.Е. Эминовым).

Первозванский Валерий Борисович, ведущий научный сотрудник Федерального казенного учреждения «Научно-исследовательский институт Федеральной службы исполнения наказаний России», кандидат юридических наук, доцент — **приложение 3** (неофициальный перевод совместно с Н.Б. Хуторской).

Селиверстов Вячеслав Иванович, профессор кафедры уголовного права и криминологии Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова, доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации, — **гл. 2 § 1–6, список рекомендуемых дополнительных источников и литературы к главе 2**.

AUTHORS

Kashuba Yuri Anatolevich, the professor of chair of criminally-legal disciplines of faculty of law of the Rostov legal institute of the Ministry of Internal Affairs of Russia, the doctor of law, the professor — **chapter 4**.

Malinin Vasily Borisovich, the professor of chair of criminally-legal disciplines of Inter-regional institute of economy and the right (St.-Petersburg), the doctor of law, the professor — **chapter 1 § 1**.

Orlov Vladislav Nikolaevich, the senior lecturer of chair of a criminology and the criminally-executive right of the Moscow state juridical academy of O.E. Kutafin, the candidate of law, the senior lecturer — **edition; introduction, the list of the recommended basic literature to all heads of the textbook, chapter 1 § 2, the list of recommended additional sources and the literature to chapter 1** (in the coauthorship with V.E. Eminov); **chapter 3; the appendix** (it is made together with V.E. Eminov).

Pervozvansky Valery Borisovich, the leading research assistant of Federal state establishment «Scientific research institute of Federal Agency of execution of punishments of Russia», the candidate of law, the senior lecturer — **the appendix 3** (inofficial transfer together with N.B. Hutorsky).

Seliverstov Vyacheslav Ivanovich, the professor of chair of criminal law and criminology of the Moscow state university of M.V. Lomonosov, the doctor of law, the professor, the honored worker of a science of the Russian Federation, — **chapter 2 § 1–6, the list of recommended additional sources and the literature to chapter 2**.

Смирнов Сергей Николаевич, заместитель начальника кафедры уголовно-исполнительного права Академии права и управления Федеральной службы исполнения наказаний России, кандидат юридических наук, доцент – **гл. 1 § 3.**

Старков Олег Викторович, главный редактор журнала «Российский криминологический взгляд», доктор юридических наук, профессор – **гл. 1 § 5.**

Упоров Иван Владимирович, профессор Краснодарского университета МВД России, профессор, кандидат юридических наук, доктор исторических наук, профессор – **гл. 1 § 4.**

Хуторская Наталья Борисовна, эксперт PRI (Международная тюремная реформа), член Совета по пенологическому сотрудничеству Совета Европы, кандидат юридических наук, доцент – **гл. 2 § 7; приложение 2; приложение 3** (неофициальный перевод совместно с В.Б. Первозванским).

Эминов Владимир Евгеньевич, ведущий кафедрой криминологии и уголовно-исполнительного права Московской государственной юридической академии им. О.Е. Кутафина, доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист РФ – **редакция; введение, список рекомендуемой основной литературы ко всем главам учебника, гл. 1 § 2, список рекомендуемых дополнительных источников и литературы к главе 1** (в соавторстве с В.Н. Орловым), **приложение** (составлено совместно с В.Н. Орловым).

Smirnov Sergey Nikolaevich, the deputy chief of chair of the criminally-executive right of Academy of the right and management of Federal Agency of execution of punishments of Russia, the candidate of jurisprudence, the senior lecturer – **chapter 1 § 3.**

Starkov Oleg Viktorovich, the editor-in-chief of magazine «Russian criminological outlook», the doctor of law, the professor – **chapter 1, § 5.**

Uporov Ivan Vladimirovich, the professor of Krasnodar university of the Ministry of Internal Affairs of Russia, the professor, the candidate of law, the doctor of historical sciences, the professor – **chapter 1 § 4.**

Hutorskaya Natalia Borisovna, expert PRI (the International prison reform), the councilor on to penological cooperation of the Council of Europe, the candidate of law, the senior lecturer – **chapter 2 § 7; the appendix 2; the appendix 3** (informal transfer together with V.B. Pervozvansky).

Eminov Vladimir Evgenevich managing chair of a criminology and the criminally-executive right of the Moscow state juridical academy of O.E.Kutafin, the doctor of jurisprudence, the professor, the deserved lawyer of the Russian Federation – **edition; introduction, the list of the recommended basic literature to all heads of the textbook, chapter 1 §2, the list of recommended additional sources and the literature to chapter 1** (in the co-authorship from V.N. Orlov), **the appendix** (it is made together with V.N. Orlov).

ОГЛАВЛЕНИЕ

CONTENS

<i>Предисловие</i>	9	<i>The preface</i>	
Список рекомендуемой основной литературы ко всем главам учебника	12	The list of the recommended basic literature to all chapters of the textbook	
Глава 1. Понятие, предмет, метод, принципы, система и история уголовно-исполнительного права	20	Chapter 1. Concept, a subject, a method, principles, system and history of the criminally-executive right	
§ 1. Понятие уголовно-исполнительной политики	20	§ 1. Concept of a criminally-executive policy	
§ 2. Понятие, предмет и метод уголовно-исполнительного права	25	§ 2. Concept, a subject and a method of the criminally-executive right	
§ 3. Принципы уголовно-исполнительного права	38	§ 3. Principles of the criminally-executive right	
§ 4. Криминология, пенология и уголовно-исполнительное право	58	§ 4. Criminology, penology and the criminally-executive right	
§ 5. История уголовно-исполнительного права	76	§ 5. History of the criminally-executive right	
Список рекомендуемых дополнительных источников и литературы к главе 1	113	The list of recommended additional sources and the literature to chapter 1	
Глава 2. Уголовно-исполнительное законодательство Российской Федерации	120	Chapter 2. The criminally-executive legislation of the Russian Federation	
§ 1. Понятие, содержание и социально-правовое назначение уголовно-исполнительного законодательства	120	§ 1. Concept, the maintenance and socially-legal appointment of the criminally-executive legislation	
§ 2. Становление и развитие уголовно-исполнительного законодательства	126	§ 2. Formation and development of the criminally-executive legislation	
§ 3. Понятие и содержание норм уголовно-исполнительного права	133	§ 3. Concept and the maintenance of norms of the criminally-executive right	
§ 4. Классификация и структура норм уголовно-исполнительного права	136	§ 4. Classification and structure of the rules of criminal-executive law	
§ 5. Регулирование норм уголовно-исполнительного права	140	§ 5. Regulation of norms of the criminally-executive right	
§ 6. Понятие и содержание уголовно-исполнительных правоотношений	143	§ 6. Concept and the maintenance of criminally-executive legal relationship	
§ 7. Международные правовые акты как составная часть уголовно-исполнительного законодательства Российской Федерации	147	§ 7. The international legal certificates as a component of the criminally-executive legislation of the Russian Federation	
Список рекомендуемых дополнительных источников и литературы к главе 2	166	The list of recommended additional sources and the literature to chapter 2	

Глава 3. Объекты и субъекты исполнения, отбывания уголовных наказаний	Chapter 3. Objects and subjects of execution, serving of criminal punishments
§ 1. Объекты исполнения, отбывания уголовных наказаний	§ 1. Objects of execution, serving of criminal punishments
§ 2. Субъекты исполнения, отбывания уголовных наказаний	§ 2. Subjects of execution, serving of criminal punishments
Список рекомендуемых дополнительных источников и литературы к главе 3	The list of recommended additional sources and the literature to chapter 3
Глава 4. Правовое положение осужденных и персонала уголовно-исполнительной системы	Chapter 4. The Legal status condemned and the personnel of criminally-executive system
§ 1. Понятие правового положения осужденных	§ 1. Concept of a legal status of the condemned
§ 2. Содержание обязанностей и прав осужденных	§ 2. The maintenance of duties and the rights condemned
§ 3. Правовое положение персонала учреждений и органов, исполняющих уголовные наказания	§ 3. The Legal status of the personnel of establishments and the bodies executing criminal punishments
Список рекомендуемых дополнительных источников и литературы к главе 4	The list of recommended additional sources and the literature to chapter 4
Приложения	
Приложение 1. Концепции развития уголовно-исполнительной системы Российской Федерации до 2020 г. (утверждена распоряжением Правительства Российской Федерации от 14 октября 2010 г. № 1772-р)	Inclosure 1. Concepts of development of criminally executive system of the Russian Federation till 2020 (it is confirmed by the Order of the Government of the Russian Federation from October, 14th, 2010 № 1772-р)
Приложение 2. Хуторская Н.Б. Комментарий к Европейским тюремным правилам (2006 г.)	Inclosure 2. Hutorskaya N.B. Comments to the European prison rules (2006).
Приложение 3. Рекомендация REC (2006)2 Комитета Министров государствам — членам Совета Европы, касающаяся Европейских тюремных правил (утверждена Комитетом Министров 11 января 2006 г. на 952-м заседании заместителей министров) (неофициальный перевод подготовлен В.Б. Первозванским, Н.Б. Хуторской).	Inclosure 3. Recommendation REC (2006 2 Committees of Ministers to member states of the Council of Europe, concerning the European prison rules (it is confirmed by Committee of Ministers on January, 11th, 2006 at 952-nd session of assistants to ministers) (informal transfer is prepared by V.B. Pervozvanskiy, N.B. Hutorskaya)